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编者按：上周起，7 月份经济数据开始批量出炉。投资、消费、进出口以及信贷等温和上升的走

势，说明此前官方 PMI 显示的企业生产和需求的复苏以及企业信心的回升并不为虚。在通胀温和

的背景下，外贸增速、工业增加值等多个好于预期的数据意外给市场带来中国经济或逐渐企稳的信

号。随着“微刺激”能量的释放，经济回暖确实已初露端倪。

■ 本报记者 王 哲

外贸增长超预期 中国经济趋稳

“ 刚来曹妃甸的时候，几乎什么都没有。我们

和曹妃甸一样，一切从零开始。”在曹妃甸工业区

置 业 大 厦 5 楼 的 一 间 办 公 室 里，一 身 白 色 职 业 装

的 胡 俊 蕊 显 得 干 练 端 庄 。 她 边 整 理 资 料 边 告 诉

记者，一会儿还要接待一位沙特阿拉伯客商。

1981 年出生的胡俊蕊是河北唐山曹妃甸区商

务 局 副 局 长，毕 业 于 河 北 工 业 大 学 国 际 贸 易 学 专

业，目前主要负责曹妃甸的招商引资工作。

2007 年 5 月 ，刚 刚 研 究 生 毕 业 的 胡 俊 蕊 来 到

了 曹 妃 甸 。 在 她 的 印 象 里，当 时 的 曹 妃 甸 工 业 区

大 部 分 地 方 都 是 海 ，填 海 造 陆 刚 刚 开 始 。 据 介

绍，2003 年以前，曹妃甸区还是一个不足 4 平方公

里 的 小 岛 ，现 在 总 面 积 已 达 1943 平 方 公 里 ，下 辖

曹妃甸工业区、唐山湾生态城、南堡开发区以及 3

个乡镇、10 个农场和 2 个养殖基地。

胡 俊 蕊 说，“ 加”是 曹 妃 甸 工 业 区 特 有 的 一 个

地 理 名 称 。“ 零 加 ”就 是 原 来 的 海 岸 线 ，从 这 里 开

始填海。“ 三加”就是距离海岸线 3 公里的地方，最

远为“ 十八加”。

曹 妃 甸 区 委 宣 传 部 提 供 的 资 料 显 示，从 2003

年 至 今，曹 妃 甸 开 发 建 设 走 过 了 3 年 准 备 阶 段、3

年 吹 沙 造 地 和 大 外 网 建 设 、4 年 基 础 设 施 完 善 和

产 业 聚 集 三 个 阶 段，开 发 建 设 以 来 累 计 完 成 各 类

投资 3000 亿元。其中，曹妃甸工业区通过吹沙造

地使陆域面积达到 210 平方公里，增长了 50 倍。

“ 在‘ 零 加’那 个 地 方 有 个 沙 盘 。 投 资 商 来 曹

妃甸考察，我们就提前在沙盘那儿等着。”胡俊蕊

这样描述刚来曹妃甸时的情景。

“忙碌”是胡俊蕊 5 年来最深刻的记忆。她说，

算 上 局 长，曹 妃 甸 区 商 务 局 当 时 只 有 七 八 个 工 作

人员。来曹妃甸投资的外商和全国各地的企业家

非常多，商务局工作人员经常 24 小时连续工作。

胡 俊 蕊 回 忆，当 时 的 商 务 局 在 原 唐 海 县 城 办

公，每次投资商来，商务局工作人员都要驱车前往

“ 零 加 ”。 从 原 唐 海 县 城 到“ 零 加 ”只 能 走 一 条 土

路，而且路上全是运送石头的大货车，路途难行。

“ 我们的汽车在大货车中穿行，经常会有石头

从 货 车 上 落 下 来 ，十 分 危 险 。”胡 俊 蕊 戏 称 ，那 时

才发现自己从事的行业也属于“ 高危行业”。

对 于 工 作，胡 俊 蕊 很 拼 命 。 她 回 忆 说：“ 曾 经

最 忙 的 时 候，我 一 个 月 有 20 多 天 在 外 工 作，没 有

时间回家。”

如今，胡俊蕊已经在曹妃甸结婚生子，新买的

房子正准备装修，商务局工作人员也壮大到 60 多

个 人 。 然 而，胡 俊 蕊 却 更 忙 了 。 她 的 同 事 刘 芳 谈

起 洽 谈 前 的 准 备 工 作 说，每 次 与 投 资 商 进 行 洽 谈

之前，都会搜集大量的材料，有时候材料堆起来有

半米多高。商务局的工作人员会根据需要将这些

文 件 翻 译 成 不 同 语 言，参 与 洽 谈 的 人 员 需 要 将 这

些文件完整阅读一遍，将内容牢牢记在脑子里。

胡 俊 蕊 说，以 前 来 曹 妃 甸 投 资 的 企 业 各 式 各

样 ，种 类 繁 多 。 现 在 我 们 会 根 据 规 划 ，选 择 合 适

的 企 业 ，调 整 产 业 结 构 。 目 前 ，曹 妃 甸 青 睐 于 一

些 耗 钢 企 业 。 因 为 唐 山 市 有 很 多 钢 厂，钢 材 产 量

居 河 北 省 之 首 。 把 下 游 企 业 也 放 到 曹 妃 甸，延 伸

产 业 链，这 就 是 中 共 河 北 省 委 书 记 周 本 顺 提 倡 的

“ 有中生新”。

曹 妃 甸 区 商 务 局 每 个 人 手 机 都 是 24 小 时 开

机 ，周 末 也 没 有 时 间 休 息 。 胡 俊 蕊 说 ，为 了 提 高

招 商 引 资 的 效 率 ，商 务 局 现 在 以 小 团 组 招 商 为

主，有 针 对 性 地 登 门 拜 访 一 些 企 业 。 对 确 定 投 资

落 户 的 企 业 ，涉 及 到 的 各 个 部 门 都 会 参 加 洽 谈 ，

当 场 解 决 遇 到 的 问 题，以 节 约 投 资 商 的 时 间 。 洽

谈 成 功 后，由 商 务 局 派 专 人 去 行 政 审 批 服 务 中 心

办理审批手续。

胡 俊 蕊 坦 言，受 国 际 金 融 危 机 和 中 国 经 济 下

行 影 响，曹 妃 甸 有 时 也 会 出 现 项 目 临 时 搁 置 的 现

象，大 多 数 情 况 下 是 企 业 自 身 资 金 或 运 营 出 现 问

题 。 商 务 局 工 作 人 员 会 一 直 同 这 些 企 业 保 持 联

系，一旦经济回暖或问题解决，马上重启该项目。

对于此次中国经济“ 换挡期”，胡俊蕊乐观地认为

持续时间不会太长，种种迹象表明正在回暖。

日前，海关总署公布的数据显示，7 月，中国进出口

总值 2.19 万亿元人民币（折合 3541.6 亿美元），比去年同

期（下同）增长 7.8%，呈现企稳回升态势。其中，出口额

为 1.15 万亿元人民币（折合 1859.9 亿美元），增长 5.1%；

进口额达 1.04 万亿元人民币（折合 1681.7 亿美元），增长

10.9%；7 月份贸易顺差为 1097.7 亿元人民币（折合

178.2亿美元），收窄 29.6%。另外，7月份出口、进口同比

增速相比 6 月份双双由负转正，而且数据均好于此前市

场预期。

“这得益于欧美经济的复苏以及国家出台的若干

稳定外贸政策。”易观投资分析师陈明对《中国贸易

报》记者表示。

不过，7 月的外贸数据出现回升，引发了有关学者

对外贸数据的质疑，因为外贸实体企业尚未出现大面

积好转迹象。

若干因素致使外贸数据向好

对于 7 月中国进出口数据向好的原因，商务部国

际贸易经济合作研究院国际市场研究部副主任、研

究员白明指出，首先，是因为欧美经济企稳，外需回

升，尤其是美国近期以来就业、经济增速表现出强劲

势头，出口也达到一段时期以来的高点。其次，是由

于国务院常务会议采取多举措促进外贸便利化。便

利通关、整顿进出口环节收费、扩大进口等举措对 7

月下半月的进出口起到了支撑作用，后续仍将取得

成效。再其次，6 月人民币升值速度有所放缓，市场

灵 敏 反 应 ，有 的 企 业 开 始 接 过 去 一 些 不 敢 做 的 订

单。最后，中国外贸转型升级进展顺利，进出口多元

化逐步推进等，都给 7 月以及未来外贸数据向好打

下基础。

“欧美经济趋于稳定，尤其是美国的就业稳定，有

力地刺激了消费，增加了欧美市场对中国商品的需

求。”陈明对记者表示，外贸的增长对中国经济稳定有

很大作用，作为拉动中国经济前行的三驾马车之一，

外贸的作用毋庸置疑。

经济领域的研究学者唐萧对记者表示，欧美国家的

PMI指数已经回升，中国进出口有所改善是正常现象。

此外，国务院近期推出一系列“稳增长”措施促进

贸易便利化，包括便利通关、暂免出口商品法定检验

费用及稳定人民币汇率等，都对进出口有所拉动。不

过，陈明表示，国家出台的这些政策都有一个发酵期，

政策的效果以后会更加明显。

瑞穗证券亚洲公司首席经济学家沈建光认为，进

口增速的超预期并不意味着内需恢复，这可能是由原

油等大宗商品价格的上涨所致。另外，去年同期进出

口基数较低，也是造成 7 月份贸易数据显著反弹的原

因。专家预计，6 月基数低或为 7 月出口数据向好贡

献了约 4.8 个百分点。

未来，外部需求会持续改善，同时，内需拉动下的

进口也将同步增长，所以贸易顺差不会出现明显增

大，进出口料难以达到两位数的高增长，合理区间应

在 5%至 7%之间。

此外，业内专家对记者表示，外贸大幅向好，也使

国内经济趋稳，极大地稳定了中国经济。在欧美经济

回暖的前提下，中国经济也需要稳定，而外贸则扮演

了“镇定剂”的角色。

中美统计数据差100亿美元

不过，亮丽的外贸数据也引起了一些学者质疑，

质疑的一点是，中国公布的数据与美国公布的中国外

贸统计数据存在高达 100 亿美元的差距。

“对于 7 月份具体的进出口数据我持保留意见，

根据我们的调研，尚看不到 7 月份该有这么好的表

现，我们反复对企业进行电话采访，也没发现有这么

好的迹象。”广东省社会科学综合研究开发中心主任

黎友焕表示。

对 于 数 据 差 异，黎 友 焕 认 为，虚 假 贸 易 问 题 还

不同程度地存在，只不过相关的方式可能出现了转

化。“比如空转的虚假方式已经明显减少，但出口高

报价格的情况却明显增加，跨国公司内部零配件进

出口的情况明显增加等。”

不过，绝大多数学者还是认同国家出台的外贸数

据。招商证券首席分析师罗毅在其个人微博上指出，

“数据显示，中国的制造业潜力还有很大空间，但服务

业的空间将更大。别再说数据造假，进出口数据在数

据统计领域还是很有权威的。”

外贸数据好转，外贸企业的生存状况如何呢？记

者采访发现，国家出台的各项政策确实起到了“稳增

长”的作用。不过，人民币汇率问题始终是外贸企业

的阿喀琉斯之踵。华林有限公司负责人魏先生对记

者表示，“国家目前对光伏产业的扶持力度很大，但是

对纺织产业的扶持比较少。目前，企业的利润点已经

很低，人民币兑美元已经进入了“6.11”时代，企业压力

很大。不过，国务院出台的贸易便利化等政策，还是

使企业看到了发展前景。”

广东省一家玩具企业的负责人表示，出口数据一

时好一时差很正常。这段时间开始有不少圣诞节货

品赶着出货，从 7 月到 9 月是出口的高峰期，单凭一两

个月的向好数据不能说明外贸已经好转，目前的外需

形势依然比较严峻。

招商引资不打烊 经济回暖信心足
■ 陈国林 崔涛

“中国 7 月份进出口强劲增长，说明经历动荡

的上半年后中国经济或许已开始企稳。”英国《金

融时报》这样解读中国海关总署发布的 7 月份外贸

数据。报道称，7 月份，中国出口同比增长 5.1%，较

6 月份的下滑 3.1%大幅反弹。7 月，进口同比增长

10.9%，而 6 月的进口同比下滑 0.7%。两项数据都

比分析师的预期乐观得多，说明经历数月进出口

显著放缓后，中国经济增长预期开始稳定下来。

美国《华盛顿邮报》称，中国贸易数据改善鼓

舞人心。在国际需求疲软和政府努力冷却信贷膨

胀的背景下，中国经济增速上季度降至 20 年来的

低点，中国领导人正设法遏制经济下行趋势。经

济学家此前曾预期，6 月进出口表现不佳后 7 月会

有所增长，但增幅如此之大超出预期。经济学家

认为，进口大幅提升说明国内需求提振。这正是

中国决策者的一个重要目标，他们正努力减少中

国经济对贸易和投资的依赖。美联社称，中国贸

易数据显示世界第二大经济体的经济增速放缓局

面或已见底后，亚洲股市已大部分走高。

不过，舆论同时保持了谨慎。评级机构穆迪

的一名经济学家说，中国经济经历疲软的 6 月之

后在 7 月份回归正常，并不意味着经济增长加速

起点的到来。最糟糕的局面似乎过去了，但上行

趋势并不明显。 （王 京）

中国外贸强劲数据发出企稳信号 外媒：鼓舞人心

关于曹妃甸

资料显示，曹妃甸作为渤海岸边的一座小沙

岛 ，因 唐 太 宗 李 世 民 的 宠 妃 曹 妃 安 葬 于 此 而 得

名。1919 年，孙中山先生在《建国方略》中提及希

望在直隶湾，据传现在的曹妃甸附近建设“与纽约

等大”的海港。

2003 年 3 月 23 日，以通岛公路开工为标志，曹

妃甸开发建设正式拉开序幕。2005 年，曹妃甸被列

为国家首批发展循环经济试点产业园区，2006 年被

列入国家“十一五”规划。2011 年，包括曹妃甸发展

规划的河北沿海发展规划被国务院批准实施，河北

沿海地区发展上升为国家战略、纳入国家“十二五”

规划，同时意味着中国沿海开发实现了国家战略的

“全覆盖”。2012 年 7 月 11 日，国务院批准设立唐山

市曹妃甸区，原唐海县划归曹妃甸。2013 年 1 月 2

日，国务院正式批准设立唐山曹妃甸国家级经济技

术开发区。

关于招商工作者

曹妃甸区区长杨洁此前在接受媒体采访时表

示，10 年中，曹妃甸累计实施亿元以上项目 352 个，

港口物流、钢铁电力、化学工业、装备制造、综合保

税、新兴产业、高新技术等七大产业园区全面开花，

开发进度达到预期效果。

不容否认，这些数字的背后，饱含着胡俊蕊和

她同事们的艰辛。在中国，到底有多少胡俊蕊这样

的招商工作者？记者查阅了很多资料，始终无法找

到相关数字和答案。

相关链接


